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La UAEM en la prensa: 
 
Celebró ayer la Facultad de Psicología su 52 aniversario 
La Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) celebró este día el 52 
aniversario de fundación, con una ceremonia conmemorativa y diferentes actividades, entre las que destaca el 
primer informe de actividades 2022-2023 de Ermila Luna Vara, directora de esta unidad académica. En el acto, 
estuvo presente Jade Gutiérrez Hardt, secretaria Académica de la UAEM, quien reconoció los logros de esta 
facultad, así como la importancia de esta disciplina para abordar las complejidades de la mente y el 
comportamiento humano. “La Facultad de Psicología ha logrado destacar a través de programas innovadores y 
reconocidos por su calidad, nuestro modelo educativo y planta docente equilibran la teoría con la práctica en 
las diversas áreas de la disciplina, los aspectos éticos y humanísticos, que le otorgan una identidad única, así 
como el prestigio social y académico”, dijo la secretaria Académica. En su informe, Ermila Luna destacó que 
entre los logros recientes se encuentran la reacreditación de la licenciatura en Psicología en modalidad 
presencial, por parte del Consejo Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología (Cneip), con 
vigencia de cinco años, además de la habilitación de la cámara de Gesell, espacio indispensable para los 
estudiantes y aspecto tomado en cuenta por el organismo acreditador. (…) 
El Regional del Sur, p.20, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/celebro-ayer-la-facultad-de-psicologia-su-52-aniversario 
 
Se realizará Feria Nacional del Empleo en el campus Chamilpa de la UAEM 
En conferencia de prensa, autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y del 
Servicio Nacional del Empleo (SNE) en Morelos anunciaron la realización de la Feria Nacional del Empleo, la 
cual se llevará a cabo en el campus Chamilpa, mañana martes, a partir de las 9:00 horas. En el auditorio del 
Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp), edificio ubicado en el campus Chamilpa, 
asiste por parte de la UAEM, la secretaria Académica, Jade Nadine Gutiérrez Hardt y el titular de la Dirección 
de Vinculación Académica, Óscar Gabriel Villegas Torres; por el SNE, Jorge Mario García Ávila y Milton 
Donovan Pineda Herrera. Se informa que serán 60 empresas las que participarán en esta actividad de inclusión 
laboral; asimismo, 16 unidades académicas de la UAEM, entre facultades y centros de investigación, además 
se instalará el mercado joven. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237564-se-realizara-feria-nacional-del-empleo-en-el-
campus-chamilpa-de-la-uaem-manana.html 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/mas-de-mil-puestos-laborales-disponibles-en-la-feria-de-empleo/ 
 
UAEM presentará en Cuernavaca el 'Camino al Mictlán 2023' 
El 30 de octubre, y el primero y 2 de noviembre se realizará el recorrido "Camino al Mictlán 2023". El evento 
será totalmente gratuito y tendrá lugar en las instalaciones de la Escuela de Teatro, Danza y Música de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el "Camino al Mictlán 2023" participarán 125 jóvenes, 
siendo la mayoría estudiantes de la UAEM, quienes bailarán y harán la representación del Mictlán, que 
representa el inframundo en la mitología mexica. De acuerdo con la directora de la escuela anfitriona, Marcela 
Dorantes, el año pasado recibieron a 500 personas por día, por lo que para este 2023 esperan que sea mejor 
la asistencia. Por su parte, José Luis Jacobo Guzmán, titular del proyecto, explicó que la palabra "Mictlán" 
proviene del náhuatl y significa: "lugar de transformación". El recorrido iniciará desde la planta baja del edificio 
con un recorrido guiado, durante ese tiempo se detallarán los nueve niveles del Mictlán, perfectamente 
ambientados y llenos de flores de cempasúchil y copal; a este recorrido también le llaman "El túnel", etapa por 
la que se cree que pasan todas las personas después de la muerte. "Con ese enfoque vamos a entender la 
dualidad, el equilibrio que tenemos que alcanzar; todo es una transformación", comentó Jacobo Guzmán. El 
evento es apto para todo público, la fila para entrar se hará afuera del edificio a partir de las 18:00 horas. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/uaem-presentara-en-cuernavaca-el-camino-al-mictlan-2023-
10897657.html 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/la-uaem-organiza-el-camino-al-mictlan-2023/ 
24 Morelos, (Paola Arcos), 
https://www.24morelos.com/uaem-organiza-camino-al-mictlan-2023/ 
 
“Trayectoria de 25 años marca mi compromiso de trabajar para miles de estudiantes”: Felipe Bonilla 
En un esfuerzo por enfocarse en un futuro proactivo, inclusivo, sostenible y resiliente para los miles de 
estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, 
director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática y aspirante a rector para el periodo 2023-
2029, ofrece una propuesta en la que destaca la colaboración de las áreas de gestión y los organismos 
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gremiales como un elemento esencial. “Soy una persona que he caminado por la Universidad y he asumido 
diferentes cargos administrativos y de confianza; fui representante del Consejo Técnico y consejero Universitario 
de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, en la cual hasta la fecha me desempeño como 
director, soy un académico que conoce la institución, que tiene la visión y capacidad de afrontar sus problemas”. 
De ser elegido en la terna por la rectoría, Bonilla Sánchez propone un plan de trabajo conformado por seis ejes 
con miras a la formación de una Universidad innovadora y sostenible. “La universidad pública demanda hombres 
y mujeres comprometidos con la academia, la extensión, la generación y divulgación del conocimiento, con 
capacidad profesional y experiencia probada, que permita bajo el cobijo de la autonomía universitaria, el 
ejercicio responsable de los recursos financieros, tecnológicos, materiales, humanos y de infraestructura con 
los que cuenta nuestra alma mater”. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/trayectoria-de-25-anos-marca-mi-compromiso-de-trabajar-para-miles-de-
estudiantes-felipe-bonilla 
Lo de Hoy Morelos, p.12, (Dulce Maya). 
 

Estatal:  
 
El ayuntamiento de Cuernavaca inicia el programa “Tú tienes el control” 
En la Preparatoria Uno, “Lic. Bernabé L. de Elías”, arrancó el programa “Tú tienes el control”, que tiene como 
objetivo prevenir las adicciones y el control de las decisiones. La secretaria de Desarrollo Humano y 
Participación Social, Laura Patricia Hernández, informó que el programa va llegar a 20 comunidades educativas 
esperando tener una experiencia virtual con cerca de 10 mil jóvenes que viven en la ciudad. Este programa 
tiene dos objetivos: el primero es levantar por primera vez en Cuernavaca, un diagnóstico sobre el uso y el 
acceso al alcohol y a las drogas; es decir, escuchar lo que van a vivir y entablar un cierto diálogo. El segundo 
objetivo del programa es generar fuentes y detonar conversaciones entre los estudiantes para apoyarlos a que 
tomen mejores decisiones. 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/el-ayuntamiento-de-cuernavaca-inicia-el-programa-tu-tienes-el-control/ 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Mario Barrera). 
El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/inicia-en-preparatorias-de-cuernavaca-programa-de-prevencion-
de-adicciones-10897030.html 
 
El Servicio del Empleo impulsará oportunidades dirigidas a jóvenes 
El Servicio Nacional del Empleo impulsará fuentes de trabajo para que los jóvenes universitarios puedan 
encontrar una plaza laboral y con ello se incorporen al mercado. Así lo declaró el director del Servicio Nacional 
del Empleo en la entidad, Jorge Mario García Ávila, precisó que este martes 24 de octubre se realizará la Feria 
del Empleo en la explanada del Edificio 1 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), donde 
alrededor de 69 empresas ofertarán más de mil plazas laborales. "Mañana (hoy) estaremos en la UAEM con la 
Feria del Empleo, para que jóvenes universitarios puedan conocer las diferentes opciones que hay de trabajo 
en la entidad, los invitamos a que acudan para encontrar un trabajo y puedan conocer diferentes opciones", 
explicó. 
El Regional del Sur, (Edmundo Salgado), 
https://elregional.com.mx/el-servicio-del-empleo-impulsara-oportunidades-dirigidas-a-jovenes 
 
Siete enfermeras de Morelos irán a trabajar a Alemania 
Siete enfermeras de Morelos ganaron un lugar de trabajo en Alemania, al mes ganarán 70 mil pesos mexicanos, 
además les darán apoyos para que dominen pronto el idioma del país. La vinculación de estas trabajadoras de 
la salud se debe a que la Unidad Central del Servicio Nacional del Empleo (SNE), liberó para todo México 50 
vacantes para laborar en el continente europeo. En Morelos hubo diez prospectos para las vacantes; tres 
quedaron fuera y siete lograron obtener el trabajo. Esta buena noticia la dio a conocer Jorge Mario García, 
director del SNE en Morelos, quien dijo que el logro de estas enfermeras es el resultado del nivel de 
profesionalismo que hay en la entidad y las competencias que adquirieron para obtener buenas oportunidades 
en el extranjero. "Morelos levantó la mano, lo hizo rápido y oportunamente", expresó Mario García. Comentó 
que él se acercó a la Escuela de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y a la 
Escuela de Enfermería de la Cruz Roja de Cuernavaca para que prepararan a sus prospectos. 
El Sol de Cuautla, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/siete-enfermeras-de-morelos-iran-a-trabajar-a-alemania-
10897195.html/amp 
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La CEPCM y el Conalep Morelos festejan la firma de un convenio de colaboración en favor de los estudiantes 
Al implementar un convenio de colaboración entre la Coordinación Estatal de Protección Civil Morelos (CEPCM) 
y el Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep Morelos), se le da formalidad 
en el ámbito legal y jurídico a la vinculación de trabajos conjuntos bajo el esquema de educación dual. Asimismo, 
se establecen las bases para la unión de esfuerzos de participación dentro de sus respectivos ámbitos de 
competencia y responsabilidades, para que las y los alumnos puedan desarrollar sus áreas de formación 
académica. En este sentido, se cuenta con la posibilidad de que estudiantes de la institución realicen servicio 
social dentro de la CEPCM, abonando a que tengan conocimiento y herramientas teórico-prácticas. 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/la-cepcm-y-el-conalep-morelos-festejan-la-firma-de-un-convenio-de-
colaboracion-en-favor-de-los-estudiantes/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2023/10/celebran-cepcm-y-conalep-morelos-convenio-de-colaboracion-
en-beneficio-de-la-poblacion-estudiantil/ 
 
Preparatorianos son asaltados cuando salen de sus clases 
Los estudiantes de nivel medio superior son las principales víctimas de asalto, reveló el director de Educación 
Media y Media Superior de la Secretaría de Educación, Hiram Mina Valdés. En entrevista, dijo que el robo de 
celulares y los asaltos son los principales delitos que sufren los estudiantes, aclaró que los hechos se cometen 
afuera de los centros escolares. “Tenemos asaltos afuera de los planteles, los alumnos son víctimas de asaltos 
cuando llegan o cuando salen”, dijo. Aseguró que la policía estatal y de los municipios están monitoreando las 
escuelas, desde el ingreso y salida de los alumnos, pero sigue la incidencia, dijo. El funcionario estatal comentó 
que los estudiantes de las escuelas nivel medio superior ubicadas de Cuernavaca, Jiutepec, Temixco, Emiliano 
Zapata son las principales víctimas. 
El Regional del Sur, p.6, (Guadalupe Flores), 
https://elregional.com.mx/preparatorianos-son-asaltados-cuando-salen-de-sus-clases 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237562-aun-alta-incidencia-de-asaltos-en-periferia-de-
escuelas-hiram-mina.html 
 

Nacional: 
 
Junta de Gobierno de la UNAM inicia las entrevistas finales a los 10 aspirantes a Rectoría 
La Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) inició ayer la última fase del 
proceso de sucesión de la Rectoría para el periodo 2023-2027, que consiste en entrevistas con los 10 
aspirantes. Esto marca la recta final para deliberar y nombrar al sucesor de Enrique Graue. Laura Acosta Torres, 
directora de la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad León, fue la primera en reunirse con 
los 15 integrantes de este órgano colegiado, pues fueron citados en orden alfabético. El segundo en acudir fue 
el investigador del Instituto de Ingeniería Sergio Alcocer Martínez de Castro, quien es la segunda ocasión que 
busca ser rector de la UNAM; en la administración de José Narro fue secretario general de la universidad. Cada 
uno de los aspirantes tuvo 15 minutos para presentar sus proyectos de trabajo y plantear lo que harían en caso 
de llegar a dirigir la máxima casa de estudios, para luego responder las preguntas de cada uno de los 15 
integrantes de este órgano colegiado. 
La Jornada, p.16, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/politica/016n1pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/junta-gobierno-primeras-entrevistas-definir-rector-unam 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/semana-clave-por-la-rectoria-de-la-unam-inician-
comparecencias/1615664 
 
Germán Fajardo consideró que la UNAM debe participar más en los problemas nacionales. 
En la segunda semana de la transmisión de entrevistas a los aspirantes a la Rectoría en Radio UNAM, Germán 
Fajardo consideró que es de la mayor trascendencia que la Universidad Nacional levante la mano para tener 
mayor participación en los problemas nacionales. “Vamos enfrentar en los próximos años un cambio de 
gobierno, vienen campañas. La Universidad debe proponer qué podemos hacer como país desde el punto de 
vista de diversos problemas, como puede ser la energía, la pobreza, puede ser la migración y puede ser, por 
supuesto, la educación y la salud, temas en los cuales la Universidad puede tener una mayor vinculación con 
las políticas públicas y ayudar a solucionar estos retos que tenemos como país”, dijo. Fajardo, afirmó que la 
UNAM no tiene fronteras, por lo que debe ser sensible a lo que sucede en el mundo. “Las decisiones que se 
toman en la Universidad, en las aulas, en la investigación y en la cultura tienen una repercusión que va más allá 
de las paredes de la propia Universidad”, indicó. Para el médico aspirante a suceder a Enrique Graue, la 
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Universidad es el proyecto social más importante del país y a lo largo del tiempo ha sido un triunfo de la 
inteligencia, del diálogo y de las oportunidades de prosperidad, en beneficio del pueblo mexicano. Para Fajardo, 
aumentar la calidad educativa del bachillerato y dignificar los espacios de los cinco planteles del Colegio de 
Ciencias y Humanidades y los nueve de la Escuela Nacional Preparatoria será una prioridad de llegar a la 
Rectoría de la Universidad.  
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/semana-clave-por-la-rectoria-de-la-unam-inician-
comparecencias/1615664 
 
Votan candidatas y candidato a Rectoría UAQ; transcurre la jornada sin contratiempos 
Las candidatas y el candidato a ocupar la Rectoría (2024-2027) de la Universidad Autónoma (UAQ), acudieron 
a ejercer su voto en sus respectivas unidades académicas. El primero en realizarlo fue el Dr. Manuel Toledano 
Ayala, en la Facultad de Ingeniería; posteriormente, la Dra. Marcela Ávila-Eggleton, en la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales; seguida de la Dra. Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, en la Facultad de Medicina; al final 
la Dra. Silvia Amaya Llano, en la Facultad de Química. En breves mensajes, a solicitud de los medios de 
comunicación, las personas candidatas coincidieron en invitar a la comunidad universitaria a participar en la 
jornada electoral. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/votan-candidatas-candidato-rectoria-uaq-transcurre-jornada-
contratiempos.html 
 
Necesario un cambio de raíz respecto a las estrategias para la educación en México: Rectora UAQ 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Dra. Teresa García Gasca, durante su participación 
semanal en el noticiario Presencia Universitaria, afirmó que las estrategias para impulsar la educación superior, 
la ciencia y la tecnología en el país no existen debido a la disminución de recursos que la federación ha 
destinado a estos rubros desde el 2015 y que podrían tener un impacto para el subsidio que la Institución 
solicitará dentro de su proyecto de presupuesto 2024. Señaló que el próximo 31 de octubre, en sesión ordinaria 
del H. Consejo Universitario, se presentará la propuesta que la Universidad solicitará para el próximo año, 
recordando que la operación de la Máxima Casa de Estudios se compone del subsidio federal, estatal y de 
ingresos propios. En este sentido, la Dra. García Gasca hizo un análisis del panorama económico para la 
educación superior con base al artículo “nexos”, elaborado por Carlos Iván Moreno y Diego Cedillo Morales, de 
la Universidad de Guadalajara. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/necesario-cambio-raiz-respecto-estrategias-educacion-mexico-rectora-
uaq.html 
 
Estudiantes en paro de la UAEH buscarán un aval legal para que la universidad cumpla los acuerdos 
Luego de que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Octavio Castillo Acosta, no 
acudiera a la reanudación de la tercera mesa de negociación, con el gobernador Julio Menchaca Salazar como 
mediador en la sede de Palacio de Gobierno, el vocero del Instituto de Artes (IDA), Yoltic Hernández Guerra, 
señaló que los estudiantes en paro se mantendrán en la mesa. Sin embargo, adelantó que los alumnos buscarán 
que se tenga un aval legal, pues apuntó que la universidad ha estado faltando a los acuerdos que ya se tuvieron 
en las dos primeras mesas. “No se ha cumplido con las no represalias, la destitución del presidente del Consejo 
Estudiantil, están rompiendo los acuerdos que se han tenido, entonces estamos buscando conseguir una 
certificación legal como un notario público para que los acuerdos se respeten”, sostuvo. Comentó que habrá un 
acercamiento en estos días con las autoridades universitarias para reanudar la mesa de negociación en la que 
el gobernador, Julio Menchaca, estará presente como mediador.  
Milenio, (Alejandro Reyes),  
https://www.milenio.com/sociedad/estudiantes-uaeh-buscaran-aval-legal-garantizar-represalias 
 
CCH Vallejo, Azcapotzalco y Prepa 7 están tomados; tienen clases virtuales 
Cerca de las 19 horas, un pequeño grupo de estudiantes con el rostro cubierto llegó hasta las instalaciones de 
la Prepa 7, ubicada en la Calzada La Viga, perímetro de la alcaldía Venustiano Carranza, los encapuchados 
exigieron al personal administrativo, así como a los alumnos que se retiraran porque iban a cerrar el plantel. 
Cerca de las 20 horas el plantel educativo perteneciente a la Universidad Nacional Autónoma de México quedó 
vacío y únicamente dentro los pocos jóvenes vestidos de negro, que tomaron las instalaciones sin explicar a 
fondo el motivo de su protesta. Únicamente detallaron que el paro sería de 72 horas.  En tanto en el CCH 
Azcapotzalco van 5 días de la toma de las instalaciones. El pasado viernes un grupo de sujetos con el rostro 
cubierto ingresó a las instalaciones, bloquearon por completo las entradas y salidas, maestros y administrativos 
se quedaron al interior sin poder salir, tres maestros resultaron lesionados luego de las agresiones sufridas por 
el grupo de encapuchados. Ayer lunes los accesos continuaban cerrados. La administración del plantel a través 
de un comunicado invitó a la comunidad estudiantil a continuar con clases por medios digitales. Otro plantel que 



 6 

se encuentra tomado por parte de manifestantes es el CCH Vallejo, las autoridades del plantel han exhortado a 
la comunidad estudiantil a seguir sus clases de forma virtual, También piden que se mantengan atentos a los 
informes a través de redes sociales de la institución sobre el estatus de las clases presenciales, ya que podría 
haber modificaciones en las siguientes horas. 
Excélsior, (BB González), 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/cch-vallejo-azcapotzalco-y-prepa-7-estan-tomados-tienen-clases-
virtuales/1615678?utm_source=nacional&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
La Jornada, p.35, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/sociedad/035n1soc 
 
Incremento de incidencia del dengue en 2023 atribuido al cambio climático: estudio de la UNAM 
Una investigación del Instituto de Biotecnología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha 
revelado que el cambio climático ha tenido un impacto significativo en el aumento de los casos de Dengue en 
2023. El Doctor Fidel Alejandro Sánchez Flores, destacado investigador de la UNAM, informó que a nivel global, 
el año 2023 ha experimentado un incremento de 1.5 grados Celsius en la temperatura promedio del planeta. 
Este aumento de temperatura ha acelerado los ciclos de evolución del mosquito Aedes aegypti, el vector 
responsable de la propagación del Dengue. El Doctor Sánchez Flores enfatiza que antes, la larva del mosquito 
tardaba entre una y dos semanas en alcanzar la etapa adulta. Sin embargo, debido al aumento de temperatura, 
este proceso ahora se reduce a solo entre tres y cuatro días, lo que complica en gran medida los esfuerzos de 
control de la enfermedad. El informe subraya la importancia de que las autoridades realicen muestreos en la 
temporada de sequía para detectar los huevecillos del mosquito. Además, destaca tres medidas esenciales 
para el control del Dengue: la implementación de fumigaciones avanzadas, la nebulización y la necesidad de 
actuar de manera proactiva. 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/incremento-de-incidencia-del-dengue-en-2023-atribuido-al-cambio-climatico-
estudio-de-la-unam/ 
 
Presentan “Obsidiana”, proyecto independiente de divulgación científica 
Los proyectos editoriales independientes sobre cultura científica en México son escasos, quienes los imaginan 
un poco temerarios, quienes los materializan después de una pandemia unos “locos”. En medio de un escenario 
contraído culturalmente en el país, con ideologías sobre qué debe entenderse por conocimiento científico (en 
alusión a términos como “ciencia neoliberal”) y entre la infodemia y las noticias falsas, ha surgido –y se 
mantiene– la revista “Obsidiana”. Suplemento de un medio privado, la revista es también un producto editorial 
gratuito en la web, por lo que su espíritu divulgativo y su vocación social destacan como su mismo consejo 
editorial, sus temas y autores. Reflejo de esta vocación fue la presentación de la revista en el Palacio de la 
Autonomía de la UNAM y que suma ya seis números. “‘Obsidiana’ fue una iniciativa ciudadana hecha por 
mexicanos comprometidos, y además muy muy locos e inconscientes, porque lanzarse después de un episodio 
como la pandemia es una aventura editorial que parecía eso, una locura”, manifestó José Franco, ex presidente 
de la Academia Mexicana de Ciencias y presidente de su consejo editorial. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/presentan-obsidiana-proyecto-independiente-divulgacion-cientifica.html 
 
Acceso abierto a la ciencia, aportación de la UAEMéx a nivel internacional 
La democratización del conocimiento es una de las aportaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMéx) cuyo Sistema de Información Científica Redalyc está cumpliendo dos décadas como 
referente de acceso abierto. Para ampliar este derecho, la autónoma mexiquense será sede de la Cumbre 
Global Sobre Acceso Abierto Diamante que se desarrollará del 23 al 27 de octubre con la participación de 
especialistas, personas editoras e instituciones a fin de instrumentar una acción colectiva acorde con las 
recomendaciones sobre Ciencia Abierta de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO). Este encuentro será el marco de cuatro eventos: la Cumbre global; el IV 
Congreso de Editores/as Redalyc, el II encuentro de AmeliCA y la Diamond Open Accces Conference. Los 
trabajos concluirán con la firma de la Declaración de Toluca de Acceso Abierto Diamante cuyo principio es que 
la ciencia generada con recursos públicos debe estar a disposición de la sociedad. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/acceso-abierto-ciencia-aportacion-uaemex-nivel-internacional.html 
 
Se te subió el muerto, te decimos cómo evitarlo 
El cerebro experimenta diversos procesos al dormir, principalmente, es en este periodo cuando el sistema 
nervioso se relaja para dotar al cuerpo de la energía necesaria al despertar. Sin embargo, no siempre es posible 
tener un sueño reparador. Esto se debe a diversos factores que impiden conciliarlo, como lo pueden ser 
situaciones preocupantes o trastornos, entre ellos, la ansiedad y el estrés. Pero hay un fenómeno que se 
produce de manera espontánea y quienes lo experimentan se suelen referir a él con la frase “se me subió el 
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muerto”. Y no se trata de la invasión de seres malignos, sino que es una Parálisis del Sueño. Cuando alguien 
afirma que “se le subió el muerto”, en realidad significa que experimentó una Parálisis del Sueño. Dicho trastorno 
es común entre la población con turnos cambiantes como médicos, enfermeras, vigilantes de seguridad o 
soldados. De acuerdo con la Gaceta de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), esta afección 
provoca inmovilización o incapacidad para hablar en el momento que las personas tratan de conciliar el sueño 
o cuando están despertando. La explicación es sencilla: el cerebro está en otro estado de conciencia mientras 
los músculos del cuerpo se encuentran activos, por lo que no logran establecer una “conexión” para enviar las 
señales de movilidad al resto del cuerpo. La parálisis del sueño tiene una duración aproximada de 1 a 10 
minutos. Al no comprender lo que sucede, las personas entran en un estado de “pánico”, razón por la que se le 
asocia con seres sobrenaturales. La UNAM sugiere tener una higiene del sueño adecuada para reducir las 
probabilidades de experimentar una parálisis al descansar. Entre las medidas que ayudan a combatir este 
malestar se encuentran: Dormir bien, al menos 7 u 8 horas diarias; evitar usar el celular antes de conciliar el 
sueño; no consumir cafeína ni otras sustancias energéticas previo al descanso; hacer ejercicio de manera 
regular y evitar dormir boca arriba, debido a que esta posición dificulta la respiración. 
Lo de Hoy Morelos, p.20, (Agencia El Universal). 
 

Internacional: 
 
Descubren terapia para patología que causa la muerte súbita de deportistas de élite 
Un equipo del Centro Nacional de Investigaciones Cardiovasculares (CNIC) del Instituto de Salud Carlos III, en 
España, descubrió un posible tratamiento para una enfermedad que causa la muerte de deportistas de élite sin 
preaviso, la cardiomiopatía arritmogénica, enfermedad incurable del músculo cardiaco a la que se atribuyen 
hasta 20 por ciento de las muertes súbitas documentadas en atletas. El estudio, dirigido por Juan A. Bernal, 
director de la Unidad de Vectores Virales del CNIC, y publicado en la revista Nature Communications, descubrió 
un tratamiento para recuperar la capacidad de contracción del músculo cardiaco en modelos de cardiomiopatía 
arritmogénica. Dos componentes patológicos principales caracterizan ese mal; por un lado, los problemas de 
contracción cardiaca y, por otro, arritmias ventriculares malignas. Como consecuencia, estos pacientes pueden 
sufrir eventos adversos como síncopes o incluso muerte súbita, con frecuencia asociados a episodios de 
ejercicio extremo. 
La Jornada, p.5, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/ciencias/a05n2cie 
 
Nueva hipótesis sostiene que las mujeres de la prehistoria eran cazadoras 
Es una historia familiar: en tiempos prehistóricos, los hombres eran cazadores y las mujeres eran recolectoras 
porque no eran físicamente capaces de cazar, pues su anatomía era diferente a la de los varones. Y debido a 
que ellos eran cazadores, impulsaron la evolución humana. Sin embargo, esa historia no es cierta, según una 
investigación de Sarah Lacy, de la Universidad de Delaware, que se publicó recientemente en Scientific 
American y en dos artículos en la revista American Anthropologist. Lacy y su colega Cara Ocobock, de la 
Universidad de Notre Dame, examinaron la división del trabajo según el sexo durante la era paleolítica, hace 
entre 2.5 millones y 12 mil años. A través de una revisión de la evidencia arqueológica actual y la literatura, 
hallaron poca evidencia para apoyar la idea de que los roles se asignaron de forma específica a cada sexo. El 
equipo también analizó la fisiología femenina y descubrió que las mujeres no sólo eran físicamente capaces de 
ser cazadoras, sino que hay pocas pruebas que respalden que no lo hacían, según indicó en un comunicado la 
Universidad de Delaware. 
La Jornada, p.5, (De La Redacción), https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/ciencias/a05n1cie 
 
Hallan ratones momificados en lo alto de volcanes andinos, una de las zonas más inhóspitas 
Las cumbres de los volcanes andinos son tremendamente hostiles para la vida, pero, ahora, un equipo científico 
ha vuelto a constatar la presencia de ratones orejudos a más de 6.000 metros de altura. Se trata de 13 de 
momias antiguas cuya descripción se publica este lunes en la revista Current Biology y que se unen a otros 
ejemplares vivos que el equipo de Jay Storz, de la Universidad de Nebraska-Lincoln (Estados Unidos), encontró 
hace unos años. Unos y otros confirman que estos roedores pueden habitar a alturas extraordinarias. "Es 
increíble" que cualquier tipo de animal pueda sobrevivir y funcionar en ese ambiente árido, frío y pobre en 
oxígeno, señala el investigador, quien agrega que incluso en la base de los volcanes los ratones viven en "un 
entorno marciano extremo". Este hallazgo amplía los límites fisiológicos de la vida de los vertebrados en la 
Tierra, afirma la revista. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid), 
https://www.cronica.com.mx/academia/hallan-ratones-momificados-alto-volcanes-andinos-zonas-
inhospitas.html 
 
 


